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誰是富人

富
人是個籠統的概念，甚麼樣的人才是

富人？多富才算富？據國家統計局城

市調查隊公佈的標準，以1 9 9 9年全國

城市住戶經常性調查中1 0 %最高收入家庭的戶

均可支配收入為高收入戶的底線，也就是3 . 2萬

元。又同時增添了有房有車這兩項參照物件。

這樣，最終定下的富人標準就是：戶均收入三

萬元以上，擁有商品房或者擁有私人汽車；雖

沒有商品房和汽車，但戶收入遠遠高於三萬元

的家庭。

也算是一種官方標準吧。

官方常常與民間有出入，年收入三萬元就

可以當富人，中國的富人何其多也。在北京，

年收入三萬元的家庭，只能勉強住在四環以外

的經濟適用房裡，就算能買車，也頂多是個奧

拓。這樣的形象，與老百姓心目中的「富人」

很有差距。

但在西部，尤其是偏遠的鄉村，幾千元就

足以讓周圍的人眼紅眼綠，三萬元簡直相當於

巨富了。
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1.他的背景

所以，「富」也是一個相對的概念。

在大中城市裡，老百姓心目中的富人，就

是那些住豪宅，開名車，出入星級賓館的人。

身家或者千萬，或者百萬，總之，不是普通的

生活水平。

也有那種看起來很富，而實際上沒錢的

人，或者時窮時富的人，雖然沒有穩定的家

產，自身還處在動盪之中。但他們的生活方式

是富人的方式，哪怕衣袋裡只有一塊錢，他也

會遞給路邊的擦鞋人，讓人把他的皮鞋打理得

油光錚亮。這種人也可以歸到富人行列，因為

他給人的感覺是富人。

值得注意的是，中國往往有很多矛盾現

象，越是說自己有錢的人，實際上並沒有多少

錢，越是標榜自己兩袖清風的，說不定哪天一

曝光，原來是個千萬富翁！中國的富人階層實

際上是一個最為隱秘的階層，有許多灰色的地

帶，是人們無法進去統計和分析的。

所以，究竟誰是富人？真的有點說不清

楚。

越是說自己有錢的人，實際上並沒

有多少錢，越是標榜兩袖清風的，說不

定哪天一曝光，竟是億萬富翁。中國的

富人階層實際上是一個最隱秘的階層。
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富人的仁

人
民，只有人民，才是創造歷史的真正

動力。富人算不算人民呢？只要不是

非人民，只要沒有與人民為敵，當然

也就是人民中的一員。

所以要承認，富人也是創造歷史的動力，

而且是重要的動力。

健康的社會機制，從來就是鼓勵對社會多

做貢獻，如果對社會貢獻大的人成了富人，這

本身就是社會健康的標誌。

過去有段時間，民謠說造原子彈的不如賣

茶葉蛋的，拿手術刀的不如拿剃頭刀的，顯然

那是一種畸形。

現在不同了，曾經清貧的「雜交水稻之父」

袁隆平，因為「隆平高科」股票的上市，他以

無形資產入股持有5 %的股份，這筆資產，按市

值計算約有一億元人民幣。

此前的1 9 9 8年，湖南一家資產評估事務所

曾對袁隆平進行了品牌價值評估，結論是其品

牌價值1 0 0 0億元！在中國，哪怕是放在世界上

其他發達國家，1 0 0 0億身價，也算得上富人



9

1.他的背景

了。

但是，比起他對社會的貢獻，這1 0 0 0億又

算得了甚麼。

1 9 7 6至1 9 8 7年間，他培育的雜交水稻種植

面積累計達到1 1億畝，增產稻穀1 0 0 0億公斤。

1 9 7 9年，雜交水稻作為中國第一個農業技術專

利轉讓給美國。以後，他又研製出一批比現有

三系雜交水稻增產5％—1 0％的兩系品種間雜

交組合。現在，一種平均畝產達到8 0 0公斤，

最高畝產1 1 3 0公斤的超級水稻已獲得小面積試

種成功。這意味著如果中國適合種植雜交水稻

的水田都種上了「超級稻」，至少可增產數千

億公斤，多養活幾億人口。

不僅是中國，世界上已經有2 0多個國家和

地區種植了袁隆平研究出的雜交水稻，他的科

研成果可以算是全人類的福音。

擁有袁隆平，可以說是中國人的福分。

如此少的耕地，養活了如此多的人口，幾

十年來，沒有大規模的饑饉發生，袁隆平的雜

交水稻功不可沒。他不僅是救了多少人的命，

不知道袁隆平有沒有做過慈善事

業，有沒有捐過款，這無關緊要，因為

他的功德，早就超過了那些拋頭露面的

慈善家。
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讓多少人免於饑餓，由此促成的社會穩定，解

放的社會生產力，一連串的巨大價值，我們只

能說是無法估量。

感謝袁隆平，除了榮譽，我們應該給他財

富，以他現在的所得，不是太多，而是太少。

不知道袁隆平有沒有做過慈善事業，有沒

有捐過款，這無關緊要，因為他的功德，早就

超過了那些拋頭露面的慈善家，他所從事的工

作本身，就是一件最大的善事，讓整個人類受

益無窮。

富人的仁，不是體現在做好人好事上，而

是體現在他用自己的能力，為社會作出了貢

獻，這種貢獻的大小，在一個健全的社會中，

應該是和他擁有的財富成正比的。

我們可以不喜歡比爾．蓋茨，可以對他的

財富評頭品足，但是每當我們打開電腦，用著

微軟產品的時候，我們就是在給他感謝和報

答。


